

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastón, 39

Mahón, Miércoles, 31 de Agosto de 1910

Año XXXIX. Núm. 11.205

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

POLÍTICA YANQUI

Taft y Roosevelt

La situación política de los Estados Unidos atraviesa un momento de crisis, debida a las divisiones que cada día se acentúan mas en el seno del partido republicano.

De la tendencia que encarna el ex-presidente Roosevelt a la que representa Jon Cannon, el «speaker» de la Cámara de los Diputados, media un abismo. De un lado, un reformismo atrevido, dispuesto a poner rápido término a la omnipotencia de los «trusts»; de otro, una obstinada tendencia conservadora, que pone la máquina política al servicio de las grandes entidades financieras. Los reformistas están mas cerca de las tendencias de los demócratas que de las aspiraciones de los republicanos conservadores. No es, pues, extraño que su política tienda a separar las dos figuras preeminentes de ambas fracciones republicanas—Roosevelt y Taft.—Y es vano que el presidente Taft se esfuerce en mantener la unidad rota, condición indispensable para triunfar en las elecciones de Noviembre; su esfuerzo resulta hasta ahora impotente y las esperanzas de un triunfo electoral van alejándose mas cada vez.

Taft y Roosevelt: hé aquí dos caracteres divergentes, cuyas diferencias psicológicas son aprovechadas por sus partidarios respectivos para lograr la distancianción de estas dos figuras. Roosevelt llevó a Taft la presidencia de los Estados Unidos, pero la personalidad del ex-presidente es demasiado autoritaria ó imperiosa para someterse de buen grado a una resistencia a sus ideas. Roosevelt ha visto cómo las tendencias de Taft no se armonizaban con su manera de pensar, y la campaña contra el actual presidente por parte de los secuaces de Roosevelt ha sido tenaz y de eficacia. Se le ha censurado el incumplimiento de su programa; los ataques que se le han dirigido han sido de una gran severidad; y el resultado de ello ha sido que Taft se encuentra ante la opinión en una situación bastante desairada.

Los actos de hostilidad entre ambas direcciones republicanas han menudeado en los pasados días, y esta animadversión es aprovechada por el partido demócrata, el de los antiguos esclavistas, que ha defendido siempre con gran tenacidad todos los privilegios constitucionales de los Estados de la confederación, manteniéndose en oposición permanente a la política de los «trusts» y al imperialismo exagerado de los republicanos, y que se las promete muy felices en las próximas elecciones.

El partido demócrata viene luchando en vano por conquistar la presidencia de la República, á pesar de la extraordinaria actividad y dinero gastado en esta empresa; pero las divergencias, cada día mas acentuadas entre los prohombres del partido republicano, les

han llevado á vislumbrar la posibilidad de un triunfo electoral, y en esta halagüeña esperanza se aprestan á luchar con denuedo en las elecciones próximas.

Hay, sin embargo, un factor con el que no cuentan y que pudiera llevarles una vez mas á la derrota. Nos referimos á la declaración hecha por Roosevelt de que si el partido republicano no acepta su política progresiva en las elecciones de 1912, prescindirá de él, presentando su candidatura por su propia cuenta.

Aparte del resultado que la vuelta á la lucha de Roosevelt pudiera traer consigo, no cabe negar que el partido demócrata yanqui va abriéndose camino, y que se da por seguro su triunfo en las próximas elecciones de gobernador del Estado en New York.

El triunfo de los demócratas en la política yanqui traería consigo un cambio profundo en el funcionamiento de los Estados Unidos, que repercutiría en el seno de las grandes Compañías que monopolizan los más importantes servicios y explotaciones industriales de la República.

La lucha, pues, que se prepara es interesante, y se ha de ventilar entre los partidarios de Roosevelt y los demócratas, ya que los republicanos consensados no parecen muy dispuestos, al menos por ahora, á renunciar á sus ideales y secundar la política progresiva de Roosevelt.

Las huelgas de Bélgica

El Negociado central del Trabajo, en Bélgica, registró durante el año 1908, 104 huelgas y ocho «lock-outs» (huelga de patronos.)

De las 104 huelgas obreras, seis habían principiado en 1907 y tres en 1909. De los «lock-outs», uno comenzó en 1907 y otro terminó en 1909.

En total, tomaron parte en este movimiento 14.199 huelguistas, que á su vez arrastraron á la huelga forzosa otros 5.615 obreros. Los ocho «lock out» originaron el paro forzoso de 3.127 trabajadores. El número total de personal obrero implicado en estos conflictos fué de 22.908.

El número de conflictos terminado en 1908 fué 108, ó sea 101 huelgas y siete «lock-out», comprendiendo 14.068 huelguistas (13.050 hombres y 1.048 mujeres).

Los 247 establecimientos á que afectaron las 101 huelgas terminadas ocupaban un personal de 35.470 obreros y obreras.

El personal ocupado por los 177 establecimientos á que alcanzaron los siete «lock-outs», se elevaba á 3.062 personas.

Resulta, pues, que en 1908 las huelgas fueron mucho menos importantes que en 1907 (101 huelgas contra 221), alcanzando á menor número de obreros, pues en el año 1907 los huelguistas

ueron 45.000.

Los resultados para los huelguistas han sido en 1908 menos ventajosos que el año anterior á éste. La proporción de obreros que tomaron parte en las huelgas terminadas en su favor fué de 34 por 1.000 en 1908, contra 154 por 1.000 en 1907.

La proporción de los huelguistas que tomaron parte en conflictos terminados por transacción, ha sido sensiblemente la misma en uno y otro año (446 y 505 por 1.000).

Las huelgas terminadas en esta forma puede decirse que fueron las más importantes, pues reunieron, lo mismo en uno que en otro año, el mayor contingente de los huelguistas.

Los Reyes de España en Inglaterra

SU POPULARIDAD

De una carta fechada el 18 en Londres, que publica el «Diario de Barcelona», copiamos estos párrafos:

«La actividad del Rey D. Alfonso continúa proporcionando abundante materia á las crónicas de los diarios ingleses.

A cada visita del joven Monarca á este país aumenta su popularidad. Hay momentos en que, sin duda, Su Majestad desearía ser un personaje menos popular entre nosotros, porque, á la larga, ha de resultar un poco molesto el verse constantemente seguido de multitud de curiosos, atisbado por numerosos fotógrafos de los periódicos, y no poder entrar en un establecimiento sin tener que salir por una puerta de escape, para no topar con la muchedumbre de desocupados que esperan en la calle.

Pero esto no pasa de suposición, pues en realidad, si al Soberano le mortifican esos inconvenientes, lo disimula de un modo admirable. Procura eludir las ofiosidades de los importunos, pero cuando no puede conseguirlo, se somete á ellas de buen grado.

En Covas, las familiaridades de los habitantes con los Monarcas españoles han rebasado los límites que impone la cortesía. Al Rey y á la Reina les es punto menos que imposible pasear por las calles.

Por tres veces se han visto obligados Sus Majestades á refugiarse en un comercio y salir por la puerta posterior, huyendo de las impertinencias de la pública curiosidad.

Y lo más notable es que la policía, que tanto se afana por librar á los transeuntes de las importunidades de los mendigos, nada hace por evitar á los Soberanos españoles las molestias que ha de causarles la poca delicadeza de centenares de seguidores.

Don Alfonso por su parte, se muestra satisfecho. Su buen humor es constante. Suele pasear con el Príncipe Mauricio de Battemberg, y gusta de salir al encuentro de la Reina, que á su vez sale acompañada de la Princesa

Patricia de Connaught, amenizando la conversación con sabrosas ocurrencias»

DE MARRUECOS

EL VIAJE DE BEN MUAZA.—NUESTRA INTERVENCIÓN EN EL RIFF

Tánger 26.—Ben El Muaza, embajador jerifiano cerca del Gobierno de Madrid, saldrá hoy para esa capital con objeto de reanudar las suspendidas negociaciones entre ambos países.

El Muaza lleva instrucciones del Sultán respecto á la indemnización reclamada por España con motivo de la campaña del Riff.

Muley Hafid opina que los españoles no debieron de intervenir en el Riff, sino dejar al Maghzen que castigara á los culpables fuera del territorio de los presidios, pues es éste el sentido en que se expresan los tratados. Como el Gobierno de España se funda en que el Sultán no tenia medios para imponer tal castigo, sobre esta base tratará El Muaza de reanudar las negociaciones, pidiendo que España desista de toda indemnización. De no llegarse á un acuerdo, el Mokri se considerará en el caso de someter la cuestión á las demás potencias interesadas.

Se dice, por otra parte, que de recaer acuerdo el Sultán enviará inmediatamente al Riff cuantos oficiales sean necesarios para organizar un cuerpo de policía mixta.

„El Nervión” contra Perezagua

Bilbao.—El diario de la tarde «El Nervión», comentando el mitin que celebraron en Sopuerta los huelguistas, dice:

«Perezagua preconizó nuevamente el empleo de la fuerza bruta y de la bárbara violencia contra los obreros que, haciendo uso de su perfecto derecho, quieren volver al trabajo.

Perezagua llevó su descarada soberbia hasta emplazar al Gobierno de la nación, amenazándole con una semana sangranta, si en el curso presente no se decide á resolver á gusto de los perturbadores el conflicto que ellos mismos han provocado.

Perezagua excitó á los suyos á tomar represalias y á llevar á cabo el «boycotage», contra los infelices comerciantes, que están ya agobiados por las enormes deudas al ir prestando diariamente al fiado á los obreros sin trabajo.

No puede llegar á más la imposición del vulgar agitador.

Nosotros pedimos al pueblo de Bilbao que haga uso de su dignidad para protestar con arrogancia de la actitud y amenazas del agitador socialista».

El microbio del cólera

El germen del cólera, descubierto por Koch, es una bacteria que por tener, á menudo, la forma de una coma, se llama bacilo vírgula. Principalmente

vive y se halla en las deyecciones de los atacados de cólera, desde las cuales puede pasar al agua y así difundirse rápidamente por comarcas enteras, especialmente por medio de los ríos y canales. En el agua vive y se reproduce abundantemente. Conviene saber, sin embargo, que hay en las deyecciones y en el agua otros gérmenes parecidos al del cólera, y esto al hacer los análisis bacteriológicos, debemos tenerlo muy en cuenta para no causar alarmas injustificadas.

En el agua de río y de canal vive durante largo tiempo; en la de fuente, de quince á treinta días. En las heces fecales, en opinión de Roberto Koch, vive, generalmente, de tres á cuatro días; pero esto no quiere decir que no pueda vivir muchísimos más. En efecto, el doctor A. Filow comunicó hace pocos meses á la Sociedad de Medicina de Moscou que los agentes del cólera viven mas de tres meses en las heces húmedas, aún expuestas al sol. Hace falta, por lo tanto, desinfectarlas.

En la obscuridad y en la humedad resiste dicha bacteria, durante mas de cinco meses. En cambio, la desecación lo mata y la temperatura de 50 á 60° también. Esto es importantísimo, porque nos permite librarnos, en gran parte, del cólera, si, para todas nuestras necesidades (bebidas, aseo, lavativas, lavado de las ensaladas, etc.), usamos agua recién hervida. Si hacemos esto, nos preservaremos, además, en gran parte, de la fiebre tifoidea.

Por el contrario, una temperatura de diez grados bajo cero, no mata ni hace daño alguno al bacilo vírgula. No fiarse de los helados. Esta resistencia al frío se ha demostrado muchas veces por haber habido cólera durante los meses mas crudos del invierno en comarcas muy frías. Muchas de las epidemias de Rusia, por ejemplo, han tenido efecto precisamente durante las estaciones de otoño é invierno.

Numerosas epidemias de cólera estallan en verano y en otoño, principalmente, por abundar las moscas en estas estaciones. Las moscas tocan las deyecciones infectadas y caen luego en el agua ó se posan en el pan ó en los cubiertos que llevamos á nuestra boca y así nos pueden contaminar el mal. Esta nefasta influencia de las moscas, la evidenció, singularmente, uno de los mas eminentes epidemiólogos de nuestros días, el profesor Chantemesse. De ahí la necesidad de luchar contra las moscas por todos los medios (azúcar impregnado de formol, frascos y papeles caza-moscas, limpieza extremada, etc.).

Por lo demás, que la bacteria descubierta por Koch es la causa principal del cólera, es cosa incontrovertible. Uno de los mas grandes higienistas habidos en el mundo, el célebre Petherkoff, para probar los efectos de dicha bacteria, tragóse, con audacia inaudita, un cultivo de la misma; no le ocasionó mas que una ligera diarrea. Otro gran bacteriólogo, Eminerich, hizo la misma prueba, con idéntico resultado. Mister Metchnikoff, actual director del Instituto Paris, hizo igual experimento en sí propio y en doce personas más, obteniendo casos de verdadero cólera.

Además, existen copiosas observaciones de cólera contraído en los laboratorios manejando el bacilo vírgula, incluso en cultivos puros. Uno de los primeros casos ocurrió en el laboratorio de Roberto Koch. En Génova se contaminó también un mozo, y en Don-

zig, otro. El descubridor del microbio de la gripe, Pleiffer, se infectó haciendo experimentos y tuvo un cólera serio. Lo mismo les pasó al doctor Pfshl y á un médico discípulo del doctor Lazarus. El año pasado, lo tuvo así una señorita rusa, estudiante de medicina en San Petersburgo. Todos estos casos curaron. En cambio, el doctor Oergel, que también se contagió en un laboratorio, murió.

El decano de los Monarcas de Europa

Se ha celebrado en todo el territorio de la monarquía austro-húngara con grandes festejos oficiales y mucho entusiasmo popular el octagésimo cumpleaños del venerable emperador Francisco José I, quien después de haber asistido al oficio en la iglesia católica de Ischl, recibió en el salón de honor de su palacio-castillo de aquella ciudad el homenaje de todos los miembros de la familia imperial y las felicitaciones telegráficas de casi todos los jefes de estado de las naciones del mundo civilizado.

El anciano monarca que disfruta de excelente salud, esta satisfechísimo de las manifestaciones de simpatía que se le han hecho no solamente por sus súbditos si que por los amigos y admiradores que á millones tiene en todas partes.

Debido á estar ausente el anciano emperador, no tuvo en Viena la explosión colosal de entusiasmo popular que su presencia habria provocado. Apareció, sin embargo, toda la capital del imperio ricamente engalanada é iluminada durante la noche. Hubo centenares de banquetes aristocráticos y meriendas populares, manifestaciones públicas de simpatía en los pueblos principales de la población, funciones de gala y á beneficio del público, fiesta en todas las iglesias, revista militar de tropas austro-húngaras en el Schzmeiz ó Campo de Marte de Viena, etcétera, etc.

No se celebró menos brillantemente el cumpleaños del rey de Hungría en Budapest, en donde fué delirante el entusiasmo popular.

Solo hubo en la celebración algunas notas discordantes en algunas poblaciones de Bohemia, en las cuales se entregaron algunos cheques á manifestaciones anti-alemanas al ver izadas juntas ó cruzadas las banderas austriacas y germánica.

Otra nota discordante sonó, asimismo, en Laibach, en donde hasta llegó á haber un choque entre los elementos alemanes y serbios el conflicto amenazaba tomar tales proporciones, que para dominarlo tuvo que intervenir la fuerza pública. No hubo sangre, pero sí muchos arrestos.

Ocupándose del cumpleaños de Francisco José, dicen los periódicos parisienses:

«L'Aurore»: «La política de Austria durante el largo reinado de Francisco José es un curiosísimo ejemplo de la incoherencia que preside en los destinos de un pueblo. ¡Austria es hoy la aliada fiel de Alemania y de Italia! ¿quien lo habria creído hace cincuenta años se sublevaba la joven Italia al grito de «Abasso l'austriaco» y Sodou? Si los muertos se levantasen de sus tumbas cuan sorprendidos estarían al ver á sus nuevos aliados ayer todavía sus encarnizados enemigos. Pero la historia tie-

ne sus encarnizados enemigos. Pero la historia tiene sus extravagancias; la Triple Alianza está hoy solamente asegurada y el Austria es muy feliz con los amistosos lazos que la unen ahora á sus adversarios de otros tiempos. Puede el octagenario emperador Francisco José contemplar con orgullo su obra.»

«L'Eclair». «Sea para el oficio que se quiera, es siempre respetable una edad de ochenta años, pero impresiona todavía más cuando se trata de un soberano que debutó tan joven en medio de tantas desgracias y que á pesar de sus desastres y de sus duelos ha acabado por triunfar contra la adversidad de la fortuna y del tiempo. Merece, pues el decano de los monarcas europeos las manifestaciones de cariño de que ha sido objeto por parte de sus súbditos y de los extranjeros en general.»

El periodismo en China

La China se civiliza definitivamente. No cabe duda de que el periodismo, cuando es legítimo eco de la pública opinión y su fiel representante, puede influir eficazmente en esta obra. En China desde hace muy pocos años, el periodismo aumenta notablemente. Solo en Pekín se publican más de diez periódicos locales.

El «Pekinyibao», fundado como cosa de hace seis años es el más notable y relativamente el mejor organizado de todos. Redactado por santones, tiene una tirada de dos á tres mil ejemplares.

El «Tchoukouopao», fundado hace dos años, tampoco ejerce menos influencia que el anterior y acaso es más leído en Pekín y provincias, pues su tirada no bajará de cuatro mil ejemplares. Este diario ha sufrido ya el año anterior una suspensión por haber publicado telegramas que la corona quiso tener secretos. Hay también otro periódico muy leído de los chinos, audaz y temerario, que en el corto espacio de tres años ha sido suspendido tres veces, viéndose obligado á cambiar de nombre para poder reaparecer.

Además de estos tres periódicos hay otros de menor importancia, y todos ellos, los principales lo mismo que los secundarios, perseguidos y odiados á muerte por la autoridad.

Acerca de esta persecución que sufren los periódicos de parte de la autoridad decía hace poco uno de ellos, el «Tchouveyipao»:

«El gobierno, las autoridades y aun los periódicos publicados en nuestra patria por extranjeros, comentan cada día lo que nosotros y nuestros colegas publicamos en el periódico, y nos odian y nos persiguen cuando criticamos sus acciones. Siempre que se habla del prójimo, lo mismo en lo privado que en público, es para criticarle ó para alabarle. Generalmente es mejor ser criticado que alabado.»

»Porque, si se critica á un hombre honesto, es decir, si injustamente se critica á uno, éste al fin y á la postre saldrá vencedor y la critica no solamente no podrá menoscabar su buena reputación, sino que, por el contrario, su nombre será glorioso en día no lejano. En cambio, con la alabanza indebida é injustamente tributada, sólo se conseguirá que la gloria actualmete obtenida en virtud de esa injusta alabanza redunde en época generalmente demasiado próxima; en deshonor, vituperio y desprecio.»

«Por consiguiente si nuestro gobierno

si la autoridad, si los extranjeros nos persiguen, es porque algo hacemos, porque algo valemos, y esa misma persecución de que somos víctimas, debe animarnos á proseguir en nuestra tarea»

«¡Pues qué! si el periodismo representa al pueblo, ¿no puede él criticar al gobierno, á la autoridad, á cualquiera que oprima al pueblo? Seguramente que si nuestros periódicos se limitaran cada día á dar estas noticias, pongo, por ejemplo: un gato de un vecino ha cazado ayer tres ratones; ayer riñeron en la calle dos perros, mordiéndose mutuamente: si nos limitáramos, digo, á dar noticias semejantes, no seríamos, seguramente víctimas de la persecución de que ahora somos objeto.»

«En consecuencia y según el principio que arriba dejamos sentado, si se nos persigue es porque algo significamos, es porque criticamos y tarde ó temprano llegará el día de nuestra definitiva victoria».

En general puede afirmarse que todos estos periódicos se inspiran en una constante aversión á los europeos residentes en China. No hace mucho un periódico de Hankow, el «Choung si ez-pao» hizo un virulento llamamiento al espíritu antiextranjero del pueblo indigena.

Por lo demás y desde hace algun tiempo parece que, si el gobierno del Celeste Imperio no toma serias medidas, temen serios disgustos y desórdenes en el Imperio. Por ejemplo, entresacamos de una correspondencia del Sen-Tchou-nang á un periódico inglés el párrafo siguiente bien significativo: «Desde hace algunas semanas, dice, el sentimiento antieuropeo se va manifestando visiblemente y presentando muy mal cariz. Las autoridades de la provincia están en comunidad de ideas con el pueblo y emplean toda su autoridad y despótica influencia en crear dificultades á los europeos aquí establecidos.»

Cartera de Mahón

La escuadra inglesa

Según noticias recibidas en el consulado general de Inglaterra en Barcelona la Escuadra del Mediterráneo seguirá el siguiente itinerario:

La division, compuesta de los acorazados „Exmouth“, „Russell“, „Triump“ y „Swiftsure“ y del cañonero „Hussar“, al mando el almirante Edmond S. Póc, llegará á Alicante el 5 de Septiembre próximo, á Valencia el 7 y á Barcelona el 10, permaneciendo allí hasta el día 15.

La division de cruceros, compuesta del „Bacchante“, el „Lancaster“ y el „Suffolk“, llegará á Palma de Mallorca el 7, saliendo el 12 para Mahón donde permanecerá hasta el 17. Estos buques van al mando del contralmirante Sir H. B. Jackson.

El buque escuela „Cumberland“, llegará á Palma el 3 de Octubre, saliendo de dicho puerto el 10 con rumbo al golfo Juan, al que llegará el 15.

A las 2'45 de la tarde de hoy ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona y escalas, el vapor correo „Isla de Menorca“.

Hoy ha llegado en el vapor-correo „Isla de Menorca“ el Director de la Estación Sanitaria de Málaga D. Manuel Romero, designado por el Gobierno para desempeñar una comisión especial en nuestro Lazareto.

Ha bajado al muelle á recibirle todo el personal de Sanidad.

Nuestros telegramas

(Conferencias telegráficas)

Palma 31 12'25

RECOMPENSAS POR EL SALVAMENTO DEL «MARCIAL»

Por noticias telegráficas recibidas de París se sabe que el Gobierno francés ha publicado un decreto concediendo medalla de oro al agente consular de la vecina república en Ciudadela D. Miguel Mir; de plata a D. Francisco Morla, y de bronce a D. Antonio Femenias y D. Manuel Carrasco por los humanitarios servicios que prestaron, cooperando eficazmente al salvamento del barco de vela «Martial», naufragado en aguas de Ciudadela.

WEYLER Y LUQUE

Se asegura que el próximo viernes llegarán a Palma los generales Weyler y Luque.

CONSEJO DE MINISTROS

Comunican de Madrid que en el Consejo de Ministros celebrado ayer el señor Canalejas dió cuenta a sus compañeros de Gabinete del resultado de la conferencia que celebró con el embajador de Marruecos El Muaza.

En dicha entrevista se trató superficialmente de la nota del Gobierno marroquí, que entregó El Muaza al Presidente, acordando ambos que se aplazaría la resolución del asunto para estudiarlo detenidamente cuando regresara de San Sebastián el Ministro de Estado Sr. García Prieto.

En el Consejo de ayer ocupáronse también los Ministros del estado estacionario en que se halla la huelga minera de Bilbao.

Se habló igualmente de las fiestas del próximo centenario de Balmes, y se aprobaron varios expedientes de concesión de créditos para adoptar rigurosas medidas sanitarias contra la invasión colérica.

Al salir del Consejo, aseguraron los ministros a los periodistas que no habían tratado para nada de la última nota del Vaticano.

LA REAPERTURA DE LAS CORTES

Dicen de Madrid que en los círculos políticos se afirma que existen discrepancias de criterio entre el Sr. Canalejas y los Presidentes de ambas Cámaras a cerca de la fecha en que ha de tener lugar la reapertura de las Cortes.

LA HUELGA DE BILBAO

Telegrafian de Bilbao que continúa en igual estado el conflicto minero.

Los patronos han contestado al Gobernador manifestándole que les es imposible aceptar la fórmula propuesta por la Casa del Pueblo de Madrid.

Fundan los patronos su negativa en el hecho de haber acordado los carboneros cargadores persistir en las huelgas.

En la tarde de ayer fué reanudado el trabajo en algunas minas.

Varias fabricas irán al paro el próximo lunes.

El gremio de panaderos insiste en pedir también media hora de rebaja en la jornada.

Circula insistentemente el rumor de que el concejal socialista y principal promovedor de la huelga Sr. Perezagua ha sido encarcelado en Balmaseda.

Interrogado el Gobernador por los periodistas acerca de este hecho ha manifestado que lo ignora, añadiendo que se inclina a creer que se trata de una noticia desprovista en absoluto de fundamento.

Las fuerzas de la Guardia Civil impiden la formación de grupos.

EXTRACCIÓN DE UN CADÁVER

Ayer por la tarde fué extraído de las aguas de la bahía de Palma el cadáver del buzo Gabriel Bonet Palmer, que pereció ahogado al descender al fondo del mar, con objeto de reconocer el casco del laúd «San Antonio», que naufragó recientemente en esta bahía.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 31.—7'30.

Fondeado «Monte-Toro» sin novedad a las seis.—Cabot.

Imp. de Sucesores de M. Parpal.

A las 8 de la mañana de hoy ha fallecido a la edad de 60 años nuestro amigo D. Benjamin Orfila Victory.

La conducción del cadáver al cementerio ha tenido lugar a las 6 y media de esta tarde.

Enviamos nuestro sentido pésame a la desconsolada viuda D.^a Teresa Bartolo y demás familia, y hacemos votos para que el Señor conceda al alma del finado la eterna bienaventuranza.

En el cepillo de San Antonio de la parroquial iglesia de San Francisco se han depositado este mes 218'26 pesetas figurando en dicha cantidad un billete de 100 pesetas.

NUÉVA REMESA DE ESPEJOS ALEMANES EN CASA SINTES

Habiéndose presentado algun caso de carbunco en el ganado del predio «San Agustín» del término municipal de Mercadal, el Sr. Delegado del Gobierno ha telegrafiado al Alcalde de dicha población para que sin pérdida de tiempo reuna la Junta de Sanidad y se adopten las mas rigurosas medidas, aconsejadas por la ciencia, para evitar el contagio.

Para darle cuenta de la aparición de dicha enfermedad en el citado predio y las disposiciones gubernativas adoptadas, ha telegrafiado también en fecha de hoy nuestra primera autoridad civil al Sr. Gobernador de la provincia.

Carga embarcada ayer tarde para Barcelona en el vapor correo «Monte Toro»:

7 cajas y 6 paquetes calzado.—1 automóvil de 4 asientos.—4 cajas letras de imprenta 4 bultos Maquinaria.—10 sacos lana, 10 sacos Habas.—2 Cabras.—81 bultos Muebles.—1 caja embutidos 2 bultos chuela.—2 bultos desperdicios cuero.—1 bulto alpargatas.—una caja abanicos.—1 caja quincalla.—una caja mercería.—2 bultos tegido.—20 bultos monederos.—2 cajas langostas.

El Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de ayer comunica al Sr. Delegado del Gobierno que el Contralmirante Sir Henry Hackson, que manda la sexta división de cruceros de la Escuadra Inglesa del Mediterráneo, visitará los puertos de Almería, Palma y Mahón, llevando la insignia el buque «Bachante», con el que van el «Suffolk» y el «Lancaster», de escolta.

Al primero de dichos puertos llegará el día de mañana, 1.º de Septiembre, saliendo el 5, al de Palma llegará el 7, saliendo el 12, y al de Mahón el día 13, de donde saldrá el 16.

Por la Dirección general de Correos y Telégrafos se ha dictado la siguiente disposición, que juzgamos de gran interés por lo favorable que es para el comercio de libros, reproducciones artísticas y trabajos de índole análoga, y que afecta también al servicio de tarjetas postales.

La Real orden a que nos referimos dice así en su parte dispositiva.

Disponiendo que, mientras se prepara una reforma general de reglamento de 7 de Junio de 1908, se admitan a la circulación los paquetes de impresos aunque excedan de 25 centímetros de anchura si no rebasan la de 45.

Por análogos motivos se ha dispuesto que se admitan como tarjetas postales aunque carezcan de este título, las elaboradas por particulares, siempre

que reunan las condiciones que para esta clase de correspondencia exigen las disposiciones vigentes.

Con mayor animación y brillantéz que en años anteriores se celebraron el sábado; domingo y lunes pasados las tradicionales fiestas civico-religiosas del simpático pueblo de San Luis.

El número mas interesante del programa de festejos resultó la inauguración del nuevo y espacioso local para teatro construido por la floreciente sociedad Casino «El Progreso».

Durante las fiestas se efectuaron en dicho local grandes secciones de cinematógrafo, que pudieron contarse como otros tantos llenos, despachándose todas las localidades.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona en el vapor correo «Monte Toro»:

D. José Domingo; Jaime Plá, Esposa y Madre; Ana Guiner y 2 hijos; Francisco Bergna; Rafael Bagur; José Botet; Joaquin Cardona; Diego Salord; Francisca Huguet y una hija; Francisca Beltran; Baldomera Gornez; Consuelo Herrero y 5 más; 3 Artistas; Margarita Orfila, y 2 hermanas; Simón Frau; Federico Tudó; Valentin Calpó; José Puyol, Juan Gomila, Esposa y sobrina; Enrique de la Cal; Magdalena Quevedo y un menor; José Quevedo; Jerónimo Ros; José Canto; Antonio Hustado; Camila Faltra y 6 mas; Comandante esposa y 4 hijos; Capitan esposa madre y 3 hijos; Guillermo y Antonio Mir; Fernando Vives, Miguel Escrivá, un asistente, Antonio Caules; Angela Pons, Antonio Vela; Margarita Arguibau y 1 hijo; Juan Pons, Jaime Mascaró; un Cabo; Alejandro Requejo; Total 79.

REMITIDO

SR. DIRECTOR DE «EL BIEN PÚBLICO» Mahón.

Ciudadela 30 Agosto 1910.

Muy señor mío y de mi mayor consideración:

Estando fondeado en este puerto en mi embarcación de recreo «Jeanne Blanche» se le ha ocurrido a mi hijo saltar a tierra para tomar una fotografía de la misma, desde el muelle, cuando el carabinero que estaba de punto, a la una de esta tarde le ha invitado a que se retirara él y su aparato por tener orden de la superioridad de detener a los que tomaran fotografías de la costa ó de puertos, sin estar provistos de un permiso oficial del Gobierno Militar de esta Isla.

Mi hijo se ha retirado sin tomar fotografía alguna; pero, como si existe tal disposición ignoro se haya hecho pública por medio de la prensa, ni otro alguno, y además vemos a diario que el aficionado toma cuantas fotografías desea, como sucedió hace pocos días en el puerto de Fornells, con motivo de la llegada del vapor «Monte Toro»; he creído procedente pedir explicaciones al carabinero en cuestión y me he presentado al mismo acompañado de mi hijo y de dos testigos para ver si se ratificaba en sus afirmaciones, lo cual ha hecho, agregando que quedábamos detenidos los dos y el aparato, hasta que bajara el cabo que permitiría ó no que se sacara la fotografía de mi barco.

Suponiendo tan arbitraria y nominal la detención como la prohibición, nos hemos retirado a bordo.

Expuesto lo que antecede, y no co-

mentando los fines que perseguir pudiera el celoso carabinero; he creído de interés general el publicar el hecho en el periódico de su digna dirección al objeto de que sea público y sirva de gobierno a los aficionados a la fotografía este procedimiento de fomentar el arte fotográfico.

Al propio tiempo, con el mayor respeto y atención a las dignísimas autoridades de nuestra isla y muy especialmente al Excmo. Sr. Gobernador Militar, agradecería se hicieran públicas las disposiciones que cita el carabinero en cuestión y que alcanzan a que el dueño de un «Kodac» ni siquiera pueda fotografiar una embarcación de su exclusiva pertenencia. Esto evitaría disgustos a las personas que con la mejor buena fé y respeto a lo legislado se proponen guardar un recuerdo de sus excursiones de verano.

Sírvase dispensar, señor Director, esta molestia que puede tener por objeto y resultado el que se conozcan disposiciones superiores, acaso ignoradas de la mayoría de los ciudadanos, ó méritos especiales del carabinero que tan al tuntum se propone detener a pacíficos ciudadanos.

De V. affmo. y s. s. q. b. s. m.

FRANCISCO F. ANDREU.

Colegio S. J. Bautista de la Salle

Los cursos volverán a reanudarse en este Colegio el día primero de Septiembre.

En la apertura del Curso se formarán secciones especiales para los alumnos que, a petición de sus señores Padres, deban matricularse para el ingreso en el Instituto y para la carrera militar. 3-4

CULTOS

Santo de hoy.—Ntra. Sra. del Buen Viaje y Stos. Ramón Nonnato confesor y S. Vicente.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. Maria. Oracion de las Cuarenta-Horas en la parroquia del Carmen, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 a 8 y media.

SECCIÓN METEOROLÓGICA

Barcelona 30.—13'00.—Barómetro 766'5; viento E. flojo; horizontes calinosos.

Madrid 30.—13'00.—Se aleja por el mar del N. la borrasca de estos días y se restablece en el equilibrio.

ESTADÍSTICA

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

30 Julio de 1910.

4 % Interior	85'20
5 % Amortizable	100'85
Acciones Ferro-carril Alicante.	9'80
Id. id. Norte	86'30
Cambio París cheque.	107'65 a 107'65
Id. Londres.	27'18 a 27'23

COTIZACIONES VALORES PUBLICOS

Madrid, 30.

4 por 100 interior	84'90
Idem 5 por 100.	101'20
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend Tabacos.	000'00
París a la vista.	107'75 a 000'00
Londres a la vista.	27'18 a 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrados el 31.—De Barcelona, pailebot «Concepción», y de Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 32.

Barómetro 761'0; viento NE. fresco; mar gruesa; cielo despejado; horizontes brumosos.

Fotografías A. VELA

por el nuevo procedimiento

„Radium“

Calle Isabel II, 30.-De 10 á 1 y de 4 á 8 tarde.

Todos los días

Se retrata á domicilio á horas especiales mediante aviso.

Retratos desde 5'50 ptas., la media docena.

COMPANIA DE AUTOMOVILES DE CIUDADELA

A fin de dar cuantas facilidades estén á su alcance al público en general y al de Mahon en particular, esta Empresa á acordado establecer además de las expediciones diarias del correo, un viaje de ida y vuelta de Mahon á Ciudadela que tendrá lugar todos los lunes saliendo de Mahon á las 7 de la mañana y de Ciudadela á las 5 de la tarde.

Ciudadela 1 de Julio 1910.—La Empresa.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO é INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de Paris, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR

SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflaquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pide

Lámparas de filamento metálico

A 3 Y 1'75 PESETAS

De filamento de carbón á 0'40 ptas.

MECHEROS PARA GAS Y MANGUITOS Á PRECIOS REDUCIDOS

Se venden en la hojalatería DE LORENZO CONFORTO PORTAL DE MAR, 16. 9-30

Société generale de transports maritimes á vapeur

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el 21 Septiembre directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

FORMOSA

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA BRASIL-PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 Septiembre para Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, el grandioso y acreditado vapor francés

admitiendo carga y pasaje de cámara.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

Compañía de Automóviles de Ciudadela

AVISO

El próximo sábado á las 5 de su tarde saldrá de Ciudadela para Mahón uno ó dos automóviles, los cuales regresarán á dicho primer punto, saliendo de Mahón el próximo martes día 6 actual, á las 7 de la mañana.

El precio de un billete para todo el trayecto de dichas expediciones será de

3 PESETAS

Ciudadela 29 de Agosto 1910.

La empresa.

1-3.

GRAN BARATURA

Habiendo recibido un gran surtido de

NOVEDADES PARA SEÑORA

se liquidan á precios nunca vistos.

Calle Nueva n.º 41.

1-15

LA MODERNISTA

CATALINA MASSA PONSETI

Ofrece su domicilio para lo que se pueda relacionar con la confección y arreglo de paraguas, sombrillas y demás industrias con que en otras ocasiones se han dignado favorecerla.

PLAZA DEL RETIRO, N.º 28. MAHÓN.

1-3

SEBASTIÁN OLIVES FOTÓGRAFO

8, Plaza de la Arravaleta 8. (MAHON)

En este nuevo establecimiento se hacen con limpieza, perfección y economía cuantos trabajos comprende la fotografía moderna, de lujo y corrientes al bromuro mates y brillantes, y por el modernísimo procedimiento RADIUM que tanta aceptación ha merecido del público en cuantas poblaciones se ha dado á conocer.

Trabajo esmerado.

Prontitud en el servicio de encargos.

Precios limitados.

VEDADO

Queda prohibido cazar en el predio Turret de Baix (Son Constanti), término de San Luis.

1-6

PARA VENDER

Lo está la casa número 15 de la calle de la Fuente (Miranda A. de Calafons).—Informes: Fuentes, número 7.

2-6.

SE ALQUILA

Recien restaurada la espaciosa casa n.º 47 de la calle de Gracia, con jardín. Informarán: Gracia 46.

Alimento poderoso para personas delicadas

Gelatina de carne y de Gallina

M. MARZIGOLE. (Patente de invención).

La Gelatina de carne y de gallina tiene múltiples cualidades alimenticias. Es agradable, de fácil ingestión y satisface el estómago con poca cantidad. Su limpieza prueba la ausencia de toda materia grasa ó de otros residuos que dificulten la digestión.

Se recomienda en el momento del destete de los niños y como alimento sano, en el curso de la generalidad de las enfermedades.

Cuando el estómago no tolera la leche ni el caldo, se recurre, siempre con buen éxito, á la Gelatina.

DEPÓSITO EN MAHÓN:

José Cedina Cortada.—Plaza del Principe 10

4-10

¡Gran rebaja de precios!

LÁMPARAS DE FILAMENTO METÁLICO:

16 y 25 bujías Ptas. 1'75

Clase extra, marca «SIRIUS» 3'00

LÁMPARAS DE FILAMENTO DE CARBÓN:

5, 10, 16 y 25 bujías Ptas. 0'40

Comercio de Juan Rita: Nueva, 14

Academia Preparatoria para la carrera Militar

Á CARGO DE LOS CAPITANES DE INFANTERÍA

Don Manuel Sousa y Don Antonio Romero

en cooperación con los «Hermanos de las Escuelas Cristianas», los cuales se encargan de las clases de FRANCÉS y DIBUJO.

Queda abierta la matrícula para las clases que empezarán el día primero de Septiembre.

Para informes y reglamentos dirigirse á la Plaza de la Esplanada, núm. 12, A.

12-30

AVISO AL PÚBLICO

El establecimiento de joyería y platería de don José Rotjer Nin se trasladará próximamente á la casa n.º 20 de la calle Nueva con puerta accesoria á la calle del Angel número 11.